

Outre ses importantes initiatives extramilitaires et sa participation aux consultations politiques permanentes, le Canada contribue à la défense collective alliée.

Les forces canadiennes en Europe sont des forces "affectées". Elles sont constituées d'une brigade motorisée et de trois escadrilles de chasseurs-bombardiers à réaction - soit quelque 5 000 hommes en tout, basés à Lahr en Allemagne de l'Ouest. Dans l'Atlantique, un navire de guerre canadien est affecté à demeure au commandement auxiliaire du SACLANT, la Force navale permanente de l'Atlantique, seule formation navale sous le commandement de l'OTAN à opérer dans ces eaux.

Les autres bâtiments de la flotte atlantique du Canada et les escadrilles aéronavales qui lui sont affectées sont "réservés" pour l'OTAN. Il en va de même de l'une des trois formations terrestres stationnées au Canada, la Force d'opérations spéciales basée à Petawawa, en Ontario. Connue sous le nom de "Brigade de combat CAST", cette force est entraînée et équipée pour opérer dans des conditions de froid extrême - de même que deux escadrilles de CF-5 d'appui aérien tactique. L'une de ces escadrilles ainsi qu'un bataillon du Groupement du combat CAST sont par ailleurs affectés à la Force mobile multinationale du

Commandement allié en Europe (ACE), la force de dissuasion et d'intervention rapide de l'OTAN.

En outre, le Canada participe à la défense aérienne de l'Amérique du Nord, contribuant ainsi à la défense collective de la région Canada - États-Unis de l'OTAN.

En somme, l'OTAN peut disposer - directement ou indirectement, ou en cas de besoin - de la moitié environ des forces régulières du Canada, fortes de près de 80 000 hommes.